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这几天，热门教育博主@我们1班王悦微正忙着在微博上给班里学生征集“奖励项目”：“小红花

攒够数了，可以来换一张刮刮卡。”她晒出已经做好的刮刮卡，每张奖励都别出心裁：照片设为班级电

脑屏保一周、请一个好朋友中午下楼去操场自由玩半小时、戴蒸汽眼罩休息二十分钟、老师VIP服务

一天⋯⋯

近年来，随着各种网络平台的飞速发展，家长们获得教育经验、了解升学信息、能够答疑解惑的渠

道越来越多，也认识了许多乐于分享的有爱老师，王老师正是其中之一。

二十大报告中提到，办好人民满意的教育。坚持以人民为中心发展教育，加快建设高质量教育

体系，发展素质教育，促进教育公平⋯⋯

在这位网红老师的微博里，点点滴滴的小故事让我们看到教育在这10年间的变化。孩子们越来

越有个性，家长们的关注更立体，老师和学校不断地用新理念和设施培养人才。

尊重孩子个性，让家长不再焦虑，办好人民满意的教育

热门教育博主的10年：为微小而喜悦

前两天，本报的一条校园新闻

上了微博热搜：“甲鱼、鲍鱼、阳光

玫 瑰 ⋯⋯ 杭 州 这 所 小 学 的 午 餐 太

‘壕’，知道餐费更羡慕了”。不难看

出，如今家长不止关心孩子在学校

学什么，还关心他们在学校吃什么、

玩什么。

其实，近三年来，本报教育公众

号“升学宝”每年都会晒好吃又便宜

的校园午餐，家长对相关学校的满意

度以肉眼可见的速度提高。二十大

报告提出“办好人民满意的教育”，想

必这就是其中一个方面——如今的

学校不仅是让孩子学知识的地方，也

是促进他们健康成长、全面发展的地

方。

近日另一条火出圈的教育新闻，

是台州市黄岩第二高级中学 16 岁女

生黄雨婷，在 2022 年国际射联射击世

锦赛上获得女子 10 米气步枪银牌，为

中国队拿到一张巴黎奥运会入场券。

这几年从浙江高中走出的优秀射击运

动员还有一大批。例如，从杭州源清

中学毕业的钱学超，曾打破 10 米气枪

世界纪录；高洁、万颖捷等同学更是凭

借这项特长，走进许多人梦想中的学

府清华大学。

为何英雄少年越来越多？因为我

们的中小学这些年关注学生德智体美

劳全面发展，在体育、艺术等领域有天

赋的孩子，有了更好的平台和成长空

间。同时，普通孩子也有了更多挖掘

潜力的机会。比如，杭州滨江区 2020

年出台《关于切实保证中小学生每天

一节体育课等要求的若干意见》，在全

区中小学逐步实施“每天一节体育

课”。

在劳动教育方面，浙江更是走在

全国前列。根据教育部发布的新修订

的义务教育课程方案和课程标准，从

今年 9 月起，劳动课作为一门独立的

课程，成为一到九年级学生的必修课，

且每周不少于一课时。而浙江早在

2021 年 9 月，就推出了第一套劳动课

的教材。很多中小学已经拥有自己的

农田，甚至农场，许多校园萌宠就是学

生的劳动成果。上周，杭州市未来科

技城海创小学的孩子们，就在老师指

导下，孵化出最新一批“海创学习鸡”，

有普通小鸡，还有仅有一枚硬币大小

的“芦丁鸡”，据说接下来要尝试孵化

孔雀了。

正如@我们 1 班王悦微说的那

样，现在家长对孩子成长的关注更立

体、更全面，视力、身高和综合素养都

很重要。所以学校的理念和硬件设施

近年都在不断更新，目的就是让孩子

们除了学得好，还要吃得好、玩得好，

甚至睡得好。据了解，最近两年，杭城

许多中小学特意设置了午睡时段，安

排了相应的场地，还通过使用帐篷、可

平铺桌椅等工具，让孩子们实现了在

学校“躺着睡”。

王老师如今在宁波一所小学当语文老师兼班

主任。2012 年她在新浪注册微博，至今当了 10

年博主，有270余万粉丝。在很多粉丝眼中，王老

师和她的学生一样，充满奇思妙想。

通过她的微博，大家看到的不是分数，而是一

个个有写作、画画、体育等特长，或是懂感恩、肯努

力的孩子。他们或许有这样那样的缺点，但王老

师总能找到闪闪发光的那一刻。她经常会在微博

上分享自己的新发现，最新的一个是“小孩的脚和

嘴是联动的，脚一动，嘴就要动，所以排队走路时

会有源源不断的讲话声”。有一点像吐槽，字里行

间却透着可爱，让许多正在为孩子教育问题而焦

虑的家长，有了静待花开的盼头。

“当时开微博，是因为我比较喜欢写作，作为

老师，又有很多有趣的学生故事，想跟家长分享自

己的教育心得。老师认为很普通的教育常识，对

有些家长来说可能很陌生，导致在家庭教育中，家

长跟孩子出现一些对立的情绪，大的小的都不开

心。”王老师说，“有了这个微博后，我也希望能在

互联网上传递积极向上的教育观。”

王悦微老师的名字，意为“为微小的事情而喜

悦”，她善于发现并呵护学生的真，出版的教学笔

记就叫《一个很好很好的小孩》。她觉得，成绩高

低不是衡量学生努力与否的标准。这十年，她迎

来送往一批又一批学生，通过微博记录他们的成

长，出版了四本书，影响了很多人。

百万粉丝的网红老师，记录孩子们的闪光
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在王老师的微博里，人们读懂了许多东西。

通常，大家习惯用“园丁”形容老师，但这真的是对

这个职业最合适的比喻吗？2013年教师节前夕，

王老师晒出学生瑶瑶的奇文《园丁与导游》：“我希

望老师像导游，带我们去游览各种美景，而不像园

丁，修剪掉我们不听话的枝丫，把我们变整齐。”此

后每逢教师节，都能在网上看到有人拿这篇文章

说事儿。

有人在王老师的微博里看到了教育观点和方

法的 10 年变迁。“我的学生已是‘10 后’，家长都

是‘80后’。我觉得，现在家长越来越尊重孩子的

想法，尤其体现在青春期教育等方面。从前看到

小朋友之间有那种萌动的青春情愫，爸妈可能会

比较紧张，担心影响学习，但现在80后家长，更开

明、更包容，不会视若洪水猛兽，而是会跟孩子很

好地沟通。”

通过微博，王老师也感受到了近十年家长们

的焦虑。“我觉得可能就是因为互联网的普及，使

大家的信息传递更快，一方面推动了教育理念的

交流，但一方面也加重了焦虑传播。比方说，某个

孩子在某个方面特别出色，其实是个别现象，可类

似消息多了，家长会觉得别人家孩子都很好，就自

己家的不行。”

所以，王老师会建议身边的朋友退出所谓的

“鸡娃”群，给自己也给孩子减负。这两年“减负”

成了教育重点工作，但真要减下去，家长的教育理

念也要变。为缓解家长们的焦虑，她也常在微博

上面发表相关意见，偶尔还会晒晒自家的二宝：

“这两天，小菜和航航所在学校都举行了体育比

赛。小菜全年级短跑第二名，跳高第四名。航航

的一分钟跳绳，拼尽全力，52 个⋯⋯同父同母同

一养法，差别就是这么大。”

让她欣喜的是，这些年，越来越多家长重视孩

子的视力、身高、牙齿等。“生活水平上升以后，大

家对孩子的成长的关注会更立体、更全面。”她分

析，“这对家长的挑战还是蛮大的，你要学习更多，

因为你只有了解相关的知识才能做得更好。”

未来王老师会继续分享教育上面的经验和心

得。因为她发现，很多粉丝愿意看，其中甚至有一

些还没有做家长的年轻人。他们给王老师留言

说，虽然现在没有孩子，但是教育不是说有了孩子

以后可以去现学的，希望早点学起来。“现在的年

轻人想早点了解小孩子的世界，为将来做父母打

好基础，我觉得这是一个很棒的理念。”王老师说。

在她的微博里，读懂素质教育10年变迁在她的微博里，读懂素质教育10年变迁
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